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Вчера губернатор Евгений 
КУЙВАШЕВ провел 
по поручению Президента 
России Владимира ПУТИНА 
личный прием граждан. 
Свердловчане обратились 
к главе региона за помощью 
с обустройством больниц, 
школ, спортивных 
объектов. По каждому 
обращению даны 
поручения региональным 
министерствам 
и администрациям 
муниципалитетов.

Студентка Свердловского 
областного медицинского кол-
леджа Гузель Аллаярова из Ка-
менска-Уральского заручилась 
поддержкой губернатора в во-
просе модернизации объекта 
здравоохранения, куда она пла-
нирует трудоустроиться после 
завершения обучения. В Камен-
ске-Уральском будет капиталь-
но отремонтирована четырех-
этажная поликлиника. Там про-
ведут ремонт кровли, крыльца, 
заменят окна, двери и покры-
тие полов. Обновят коммуналь-
ные сети. Работы будут завер-
шены до конца 2025 года. Со-
ответствующее поручение да-
но министерству здравоохране-
ния региона. Во время ремонт-
ных работ прием пациентов бу-
дет продолжаться, помещения 
поликлиники будут закрывать-
ся лишь частично.

1 миллиард  
рублей

составят инвестиции 
в строительство завода 
по производству полиамидной 
пленки

Уникальное производство 
построят в логопарке 
«Кольцовский» 
под Екатеринбургом. Откроет 
его Федеральная полиамидная 
компания (ФПК) – дочернее 
предприятие АО «Уралпластик». 
На производстве будет создано 
30 рабочих мест. Проект 
сопровождает Агентство 
по привлечению инвестиций 
Свердловской области. Запуск 
завода намечен на конец 
2026 года.

>40  

участников

соберет Новогодняя ярмарка 
в «Домне»

Она пройдет с 9 по 22 декабря. 
Для участия в праздничном 
маркете отобраны производители 
сладостей, декора, керамики, 
украшений и других новогодних 
подарков. 14 дней на пешеходной 
улице будут работать 
нарядные ярмарочные домики. 
А основная часть маркета 
развернется с 13 по 15 декабря 
в стенах кластера. Организаторы 
мероприятия: правительство 
Свердловской области, 
министерство инвестиций 
и развития Свердловской 
области, администрация города 
Екатеринбурга и Свердловский 
областной фонд поддержки 
предпринимательства (СОФПП, 
на базе которого создан центр 
«Мой бизнес»).

Всё для 
комфортной 
жизни

стр. III–VI 

«Социалке» особое внимание
На развитие свердловских больниц выделят дополнительное финансирование

Прогноз по доходам бюджета 
Свердловской области на 2024 год 
увеличен на 6,8 миллиарда рублей. 
На такую же сумму, соответственно, 
увеличатся и расходы. Средства, 
которые удалось привлечь 
дополнительно, будут направлены на 
развитие областных больниц, на жилье 
детям-сиротам и другие социальные 
программы. Решение о корректировке 
регионального бюджета принято 
на заседании областного правительства.

В целом доходы текущего года 
предусмот рены в сумме 428,9 млрд руб-
лей, расходы – 479,2 млрд. Верхний пре-
дел государственного долга снижается на 
14 млрд рублей.

– Устойчивая экономическая ситуа-
ция в регионе, а также грамотное управ-
ление общественными финансами сде-
лали возможным увеличение собствен-
ной доходной базы. Размещение свобод-
ных средств на депозитах позволило 
минфину привлечь 5,1 млрд рублей. Кро-

ме того, мы получили федеральные сред-
ства в размере 1,7 млрд. Дополнитель-
ные средства, а также перераспределение 
внутри государственных программ дают 
нам возможность увеличить финансиро-
вание ряда направлений в сфере здраво-
охранения, образования, ЖКХ, спорта,  – 
уточнил министр финансов Свердлов-
ской области Александр Старков.

Так, дополнительные средства плани-
руется направить на строительство объ-
ектов здравоохранения и оснащение обо-

рудованием больниц, построенных по 
региональной программе модернизации 
первичного звена здравоохранения. Так-
же дополнительные средства пойдут на 
предоставление жилья детям-сиротам, 
соцподдержку и обеспечение лекарствен-
ными препаратами онкобольных.

Отметим, в текущем году это вто-
рая корректировка бюджета. С начала 
2024  года доходы региональной казны 
выросли на 28,9 млрд рублей.
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Слушать и помогать
Евгений Куйвашев по итогам приема граждан дал ряд поручений
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Развитию туризма 
на Среднем 
Урале придадут 
ускорение

Губернатор Евгений КУЙВАШЕВ 
поставил задачу перед членами 
правительства Свердловской 
области по развитию 
туристской инфраструктуры 
и повышению качества услуг 
в рамках нацпроекта «Туризм 
и гостеприимство».  

– Мы уже много сделали 
для развития туризма. Запущены 
новые транспортные маршруты, 
пополняется гостиничный 
фонд. Практически в каждом 
муниципальном образовании 
появляются современные 
туристические комплексы 
и базы отдыха. Продолжить эту 
работу нам предстоит в рамках 
нового нацпроекта «Туризм 
и гостеприимство». Мы должны 
максимально использовать его 
возможности для дальнейшего 
приумножения туристического 
потенциала, повышения качества 
и доступности услуг в этом секторе, – 
сказал Евгений Куйвашев.

За последние два года 
на развитие туризма было 
направлено из федерального 
и областного бюджетов около 
2,7 млрд рублей. Средства пошли 
на строительство и модернизацию 
глэмпингов, баз отдыха, территорий 
активного отдыха, загородных 
клубов, пляжной инфраструктуры. 
Кроме того, в числе важных проектов 
по развитию туризма – обустройство 
туристских центров городов. 

 В 2023 году изменения 
коснулись туристского центра 
Екатеринбурга, в 2024 году 
соответствующие работы 
организованы в Ирбите и Каменске-
Уральском.

Отметим, с начала 2024 года 
Свердловская область приняла более 
двух миллионов гостей. 

све.рф
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Также вопросы свердловчан 
касались создания спортивных 
объектов в регионе. Обустрой-
ство спортивной площадки в 
детском оздоровительном лаге-
ре «Ельничный» в Нижней Туре 
запланировано после общения 
губернатора с жителем города 
Дмитрием Мальцевым. У сверд-
ловчанина подрастает шестилет-
няя дочь, которая в скором вре-
мени будет отдыхать в лагере на 
каникулах. По решению Евгения 
Куйвашева в лагере до 1 октября 
следующего года обустроят фут-
больное поле, беговую дорож-
ку, баскетбольно-волейбольную, 
бадминтонную и воркаут-пло-
щадки.

Евгений Куйвашев поручил 
к следующему учебному году за-
кончить ремонт кровли лицея 
№9 в Асбесте. Жительница Свет-
лана Лузина сообщила, что ча-
стично крышу над актовым за-
лом ремонтировали в 2018 го-
ду, а сегодня в ремонте нужда-
ется другая ее часть площадью 
1,6  тыс. квадратных метров. Ра-
боты планируется провести за 
счет средств местного бюджета. 
Светлана Лузина не только обра-
тилась с просьбой, но и рассказа-
ла главе региона об успехах ли-
цея – участника проекта «Ураль-
ская инженерная школа». Лице-
исты показывают отличные ре-
зультаты в научно-практических 
конференциях: так, в прошлом 
учебном году школьники побе-
дили во Всероссийском проекте 
«Юность, наука, культура».

С просьбой оказать содей-
ствие в строительстве спортив-
но-оздоровительного комплекса 
для жителей Нижнего Тагила об-
ратилась к губернатору Алексан-
дра Кимбар. По поручению Евге-
ния Куйвашева возведение объ-
екта будет завершено до 1 дека-
бря 2025 года. У тагильчан поя-
вится крупный спортивный ком-
плекс с универсальным залом 

для тренировок по волейболу, 
теннису, мини-футболу, а также 
бассейном, тренажерным залом, 
тренировочным залом для ком-
пьютерного спорта и медкабине-
том.

Еще одно поручение Евге-
ния Куйвашева касалось ремон-
та гидроузла в селе Байкалово. 
Проект но-сметная документа-
ция уже разработана. Глава Сред-
него Урала заверил жителя села 
Анатолия Волкова в том, что за-
вершить модернизацию комму-
нального объекта планируется 
к ноябрю 2027 года.

Отметим, что решения, при-
нятые по итогам общения главы 
региона с жителями, как прави-
ло, выполняются в срок. Так, со-
всем недавно в селе Курьи город-
ского округа Сухой Лог заверши-
лось комплексное благоустрой-
ство парка. С такой просьбой к гу-
бернатору на личном приеме об-
ратился участник Великой Оте-
чественной войны Пётр Ива-
нович Казанцев. Идею ветера-
на поддержали и односельчане. 
Проект обновления парка вошел 
в число победителей рейтинго-
вого голосования по программе 
«Формирование комфортной го-
родской среды» нацпроекта «Жи-
лье и городская среда». 

В начале года была капиталь-
но отремонтирована взрослая 
поликлиника Сысертской цен-
тральной районной больни-
цы. С  просьбой привести медуч-
реждение в надлежащий вид об-
ратилась к губернатору местная 
жительница, пенсионерка Нина 
Рощина, в апреле прошлого го-
да. На обновление поликлини-
ки из бюджета направили 54 млн 
рублей. В ходе ремонта замене-
ны все инженерные коммуни-
кации, которые эксплуатирова-
лись с момента постройки зда-
ния в 1974 году. Несмотря на мас-
штаб работ, поликлиника во вре-
мя ремонта не закрывалась ни на 
один день. 
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Михаил БАТУРИН

В столице Среднего Урала 
прошла 42-я конференция 
свердловского отделения 
партии «Единая Россия». 
Секретарь регионального 
отделения, губернатор Евгений 
КУЙВАШЕВ подвел итоги 
работы партийцев за 2024 год 
и обозначил перспективы 
развития Свердловской 
области на ближайшие 
несколько лет.

Глава региона отметил, что 
социально-экономическая ситу-
ация в области стабильна. 

– Открываются новые и мо-
дернизируются действующие 
производства в машинострое-
нии, металлургии, химической, 

пищевой, медицинской про-
мышленности. Растет инвести-
ционная активность, активно 
строится жилье, своевременно 
производятся все социальные 
выплаты, повышается уровень 
заработной платы. Несмотря на 
существующие вызовы и риски, 
связанные, прежде всего, с уже-
сточением внешнего санкцион-
ного давления, перенастройкой 
экспортной деятельности, ра-
стущей нагрузкой на бюджет, 
эти положительные тенденции 
мы должны сохранить, – сказал 
Евгений Куйвашев.

Секретарь регионального от-
деления партии, глава Средне-
го Урала отметил работу пер-
вичных отделений, под зна-
ком которых проходит 2024 год 
для «Единой России». Сегодня в 

Свердловской области зареги-
стрировано около 2,5 тыс. пер-
вичных отделений, которые 
объединяют более 48 тыс. пар-
тийцев и 13 тыс. сторонников.

– Секретари «первичек» – 
это лидеры на местах и основ-
ная движущая сила региональ-
ного отделения. Секретарями 
первичных отделений являют-
ся представители самых раз-
ных профессий – это работни-
ки промышленных предприя-
тий, педагоги, врачи, предпри-
ниматели, сотрудники учреж-
дений культуры. По итогам про-
шедшего конкурсного отбора 
команда секретарей «первичек» 
серьезно укрепилась энергич-
ными, молодыми, перспектив-
ными кадрами, – отметил Евге-
ний Куйвашев.

Также Евгений Куйва-
шев подвел итоги деятельно-
сти Штаба общественной под-
держки. За 2024 год на площад-
ке проведено почти 1,4 тыс. ме-
роприятий, в которых приняли 
участие около 20 тыс. человек. 
Сформирована «Карта партне-
ров», в которую входят неком-
мерческие организации, обще-
ственные организации, студен-
ческие и волонтерские объеди-
нения, лидеры общественно-
го мнения, представители ре-
гиональной и муниципальной 
власти. Хорошие результаты 
партийное отделение показало 
во время выборов. 

– Благодаря слаженной ра-
боте на выборах главы государ-
ства Свердловская область по-
казала отличный результат: яв-

ка превысила 71%. Кандидатуру 
Владимира Владимировича Пу-
тина поддержали больше 82% 
проголосовавших. На местных 
выборах кандидаты от «Единой 
России» заместили подавляю-
щее большинство депутатских 
мандатов – 33 из 35. Планка взя-
та высокая. И снижать ее мы 
не  должны, – подчеркнул Евге-
ний Куйвашев.

В числе ключевых задач, ко-
торые поставил секретарь от-
деления «Единой России» пе-
ред партийцами, – интенсивное 
укрепление экономики и техно-
логического суверенитета, со-
здание условий для устойчиво-
го, динамичного и сбалансиро-
ванного развития региона.

«Положительные тенденции мы должны сохранить»
Евгений Куйвашев призвал однопартийцев к интенсивному укреплению экономики региона

РЕГИОН
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Салют, представление и новые технологии
Сразу две общественные территории открылись в Серове после реконструкции

В один из ноябрьских вечеров 
в небе над Театральным 
сквером Дворца культуры 
металлургов в Серове 
вспыхнул салют – так 
здесь была открыта новая 
благоустроенная территория. 
Театр драмы имени А.П. Чехова 
подготовил небольшое 
представление для всех 
присутствующих на церемонии 
открытия. Еще одним новым 
объектом благоустройства 
в Серовском городском округе 
стала  улица Заславского, 
где прошла реконструкция. 
Оба проекта были поддержаны 
губернатором Свердловской 
области Евгением 
КУЙВАШЕВЫМ. 

На открытии обновленно
го Театрального сквера глава Се

ровского городского округа Ва-

силий Сизиков пояснил, что уже 
сделанные работы – только на
чало.

– Это первый этап созда
ния новой зоны отдыха. При
нято решение о продолже
нии работ на левой части скве
ра Дворца культуры металлур
гов  – будет тематика развле
чений,  предусмотрено немало 
интересных решений. И я бла
годарен строителям, которые 
работали весь световой день, а 
также представителям фирмы 
из Югорска – производителя 
всех этих украшений сквера. И 
в этом нас очень поддержал гу
бернатор Евгений Владимиро
вич Куйвашев, который принял 
решение о дополнительном 
финансировании из областно
го бюджета. Думаю, тут будет 

приятно находиться в любое  
время.

Проект был реализован в 
рамках муниципальной про
граммы «Развитие транспорта, 
дорожного хозяйства и благо
устройства на территории Се
ровского городского округа». 
Слова благодарности за ком
плексное благоустройство об
щественной территории про
звучали в адрес подрядчика. Ра
боты были выполнены за четы
ре месяца с опережением гра
фика: по контракту они долж
ны были завершиться в октябре 
2025 года. 

В центре площади – фон
тан с подсветкой, светильники, 
36 скамеек и качели, высажено 
множество деревьев, кустарни
ков и цветов, установлена новая 
эстрада для выступлений. В но

вом сквере установлены 12 ви
деокамер, подключенных к си
стеме «Безопасный город». В ад
министрации города призва
ли беречь новое общественное 
пространство и отметили, что 
порча имущества и другие про
тивоправные действия будут за
фиксированы и повлекут за со
бой ответственность. 

В этот же день после рекон
струкции в Серове открылся 
еще один крупный объект благо
устройства –  улица Заславского.

– Нами тяжело принима
лось решение по реконструк
ции улицы Заславского, потому 
что мы понимали, какой объем 
работы предстоит сделать. И мы 
сделали не только верхнее по
лотно, но и поменяли абсолют
но все инженерные сети. Это 
очень важно, – сказал Василий 

Сизиков, поблагодарив подряд
чика и субподрядчиков проек
та. – Здесь применялись новые 
технологии, и было достаточ
но сложно работать в стеснен
ных условиях. Огромное спаси
бо жителям. Они испытывали 
определенные неудобства. Бла
годарю за ваше терпение! 

Средства на финансово ем
кий проект также были выделе
ны при поддержке губернатора 
Свердловской области. Всего в 
2024 году в муниципалитете ре
конструировали почти 14 км до
рог. 

– Это наш очередной рекорд! 
Таких цифр и объемов у нас с 
вами не было никогда, – отме
тил глава Серовского городского 
округа на церемонии открытия.
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IV

Школы Карпинска 
ждут новоселья
Два учреждения образования переедут в капитально 

отремонтированные здания 

В Карпинске проходит 
капитальный ремонт бывшего 
здания школы №38. Работы 
ведутся с начала текущего 
года. Закончить подрядчик 
намерен уже в первой 
половине следующего года. 
После завершения проекта 
здесь разместится местная 
школа-интернат. Также 
муниципалитет приступил 
к реставрации бывшего ДК 
угольщиков, куда после 
переедет Детская школа 
искусств. Оба проекта были 
поддержаны губернатором 
Евгением КУЙВАШЕВЫМ.

У Карпинской школы-ин-
терната два корпуса, одно из 
зданий, несмотря на давность 
постройки, как отметили в ад-
министрации муниципалитета, 
еще достаточно крепкое. Второе 
же, расположенное в южной ча-
сти города по улице Мира, на се-
годняшний день уже совершен-
но не соответствует современ-
ным требованиям. Реконструк-
ция здания также была бы неце-
лесообразной, поэтому необхо-
димо было искать другие пути 
решения.

Здание же бывшей школы 
№38 не эксплуатируется уже бо-
лее десяти лет. Однако объект 
находится в собственности ре-
гиона, поэтому муниципалитет 
не может принимать какие-ли-
бо решения по поводу здания са-
мостоятельно. 

– Шли долгие переговоры 
с министерством образования 
Свердловской области по по-
воду решения вопроса, потому 
что нам необходимо закрывать 
нынешний корпус коррекцион-
ной школы (школы-интернат) 
ввиду его неудовлетворитель-
ного состояния. Неоднократно 
проводились выездные совеща-
ния. В итоге со стороны мини-

стерства было принято решение 
включить здание бывшей шко-
лы №38 в программу по прове-
дению капитального ремонта, – 
рассказал глава городского окру-
га Карпинск Андрей Клопов.

Так, здание вошло в програм-
му «Модернизация школьных си-
стем образования». Глава муни-
ципалитета также отметил, что 
поддержку в выделении средств 
на проект оказал губернатор Ев-
гений Куйвашев. После разра-
ботки проекта и проведения кон-
курсных процедур в этом году на-
конец-то удалось приступить к 
реализации. Стоимость контрак-
та составляет более 287 млн ру-
блей. За время проведения капре-
монта в здании уже полностью 
заменили кровлю, обновили фа-
сад, поставили новые окна. Под-
рядчик ведет внутренние отде-
лочные работы. 

– В этом году осваивается до-
статочно серьезная сумма. Под-
рядчик активно взялся за дело. 
На мой взгляд, работы ведутся с 
опережением графика, заметна 
динамика в реализации проек-
та. Недавно в Карпинск с визи-
том приезжал депутат Государ-
ственной думы от нашего изби-
рательного округа Антон Шипу-
лин, он также дал высокую оцен-
ку как качеству проведения ра-
бот, так и их темпу, – добавил 
Андрей Клопов.

На проведении капиталь-
ного ремонта здания работы на 
объекте не завершатся. Необхо-
димо будет также создать соот-
ветствующую инфраструкту-
ру вокруг школы – благоустро-
ить прилегающую территорию, 
оборудовать новый стадион.

Муниципалитет со своей 
стороны намерен подвести к 
школе новую теплотрассу, про-
вести замену водопроводных се-
тей, сетей водоотведения. Также 
необходимо будет оборудовать 

подъездные пути к зданию – это 
улицы Белинского и Малышева.   

Масштабная реконструкция 
в этом году проходит еще в од-
ном здании Карпинска – в быв-
шем Доме культуры угольщи-
ков. Здание имеет историче-
скую ценность. Ранее «Област-
ная газета» писала, что уникаль-
ный объект, построенный еще в 
1940 году, сохранил лепнину и 
фрески сталинской эпохи. Вся 
внутренняя отделка здания бу-
дет отреставрирована, ее поста-
раются максимально сохранить. 

– Мы разработали концепт, 
чтобы потом передать объект 
Детской школе искусств. Губер-
натор Евгений Куйвашев нашу 
идею поддержал, поскольку су-
ществующее здание школы на-
ходится в очень плачевном со-
стоянии. К тому же Дом культу-
ры очень легко перепрофилиро-
вать под эти цели. Муниципали-
тет выкупил здание у частника, 
мы подготовили полноценный 
проект на реконструкцию и по-
лучили финансирование. Сейчас 
работы ведутся полным ходом, 
в следующем году наша задача – 
проект полностью завершить, – 
рассказал глава муниципалитета.

Рядом с бывшим ДК распо-
ложен большой парк, недав-
но обустроенный в рамках про-
граммы «Формирование ком-
фортной городской среды», ко-
торый сегодня является точкой 
притяжения местных жителей. 
Ремонт здания также станет ло-
гичным продолжением благоу-
стройства территории. 

– Население нас поддержи-
вает, особенно коллектив шко-
лы искусств, родители. Они с 
нетерпением ждут завершения 
проекта, когда смогут переехать 
с новое здание, – заключил глава 
городского округа Карпинск Ан-
дрей Клопов.

НА ШАГ БЛИЖЕ К ПРЕОБРАЖЕНИЮ

Завершился первый этап 
благоустройства общественной 
территории в Краснотурьинске

В Краснотурьинске в рамках нацпроекта «Жилье и городская 
среда» завершили первый этап благоустройства Парка горняков. 
Реконструкция началась весной 2024 года, общая стоимость 
реализации проекта составляет порядка 110 млн рублей.

Парк по улице Зои Космодемьянской в 60-70-х годах прошлого столетия 
был центром общественной жизни горняцкого района Медная Шахта, 
на праздниках здесь собирались жители со всего Краснотурьинска. Построен 
он был силами работников Турьинского рудоуправления.

Проект восстановления общественного пространства очень 
востребован, поскольку, как отметили в администрации, район достаточно 
обособлен и до сегодняшнего дня здесь не было своей зоны отдыха. 
Благоустроить территорию пару лет назад предложила инициативная 
группа. При этом восстановление заброшенного пространства поддержали 
не только активисты Медной Шахты, но и многие краснотурьинцы – проект 
стал победителем рейтингового голосования за объекты благоустройства. 
В итоге провести работу планируется в течение трех лет.

– В рамках заключенного трехлетнего контракта работы 
по благоустройству территории в строительный сезон шли с опережением 
графика. При такой динамике завершенный объект мы можем получить уже 
в 2025 году, – рассказал заместитель главы администрации городского округа 
Краснотурьинск Александр Катаев.

За лето в парке построены прогулочные дорожки, заасфальтирован 
стадион, проложены кабели для организации уличного освещения 
и видеонаблюдения, начато строительство детской площадки. По окончании 
благоустройства в Парке горняков снова появится футбольное поле, 
баскетбольная, волейбольная и теннисная площадки с искусственным 
покрытием. Зимой они будут использоваться как площадки для игры 
в хоккей и катания на коньках. Оборудуют скейт-парк, детскую площадку 
и веревочный парк.

Строительство новогоднего городка на центральной площади 
Краснотурьинска начнется 9 декабря. Открытие зимнего городка 
состоится 28 декабря, он простоит до конца января следующего года. 
В этом году ледяной городок организуется при поддержке социального 
партнера компании «Полиметалл». В центре площади построят две 
ледяные горки с подсветкой. Горка «Домики» будет двухуровневой 
со скатами высотой 1 и 2 метра. Еще одну горку выполнят в виде печки 
с полутораметровой стартовой площадкой и пятиметровым скатом.
Новогодний городок украсят ледяные фигуры с подсветкой – 
Дед Мороз и Снегурочка, Баба-яга с избушкой на курьих ножках, 
ледяные деревья – фотозона с символом наступающего года, а также 
светодиодные фигуры, среди которых медведи, олени, сани с лошадкой, 
павлин и другие. Будут в городке и любимые жителями ледяная чаша-
ловушка со светодиодной подсветкой и большой замок-лабиринт.

ФОТОФАКТ

Парку горняков в Краснотурьинске не просто вернут былой облик, его 
кардинально преобразят 
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Улица Пушкина засияла
В Ивдельском городском округе открыли общественное пространство в рамках ФКГС

В Ивделе завершилось 
благоустройство общественной 
территории по улице 
Пушкина. Работы проводились 
в рамках национального 
проекта «Жилье и городская 
среда» федеральной 
программы «Формирование 
комфортной городской 
среды». Планируется, что 
пространство станет главной 
праздничной площадкой 
в микрорайоне Ивдель-1. 
Это уже третья территория, 
открытая в муниципалитете 
в рамках ФКГС.

Реализация проекта прохо-
дила в два этапа с 2023 года. Об-
щая стоимость работ состави-
ла почти 40 млн рублей. Основ-
ной объем работ был выполнен 
в прошлом году. Ранее на этой 
территории был пустырь, по-
росший кустарником. Работы 
осложнялись тем, что площад-
ка находилась под уклоном: что-
бы приступить к благоустрой-
ству общественного простран-
ства, необходимо было выров-
нять поверхность, в некоторых 
участках площадку поднимали 
более чем на полтора метра.

На территории оборудова-
ли несколько зон. Здесь появи-
лась зона воркаута с различны-
ми уличными тренажерами, ко-
торые уже пользуются популяр-
ностью, особенно у людей стар-
шего возраста. 

По всему периметру прохо-
дит пешеходная дорожка шири-
ной более двух метров. Для ком-
фортных прогулок установле-
но также почти 50 уличных све-
тильников. Вдоль дорожки рас-
положились удобные качели с 
навесами. Также здесь установи-
ли лавочки и урны, засеяли газо-
ны, провели озеленение.

Обустроено несколько игро-
вых зон для детей с необычны-

ми снарядами: вместо стандарт-
ных качелей и горок здесь по-
явилась своеобразная полоса 
препятствий из дерева. 

– После реализации перво-
го этапа мы получили запрос 
от жителей, что на площадке 
не хватает игровых комплексов 
для малышей. Поэтому в этом 
году мы внепланово оборудова-
ли недалеко от территории еще 
одну детскую площадку с горка-
ми, качелями, каруселями для 
самых маленьких, чтобы учесть 
все пожелания, – отметил глава 
Ивдельского городского округа 
Владимир Михель.

В рамках второго этапа были 
с двух сторон заасфальтирова-
ны подъезды к территории, обо-
рудована площадка для автомо-

билей. Также для обеспечения 
 безопасности детей по периме-
тру установили ограждение. 

Планируется, что террито-
рия станет главной празднич-
ной площадкой в микрорайо-
не, к Новому году ее украсят гир-
лянды и елка. 

– Было очень важно реали-
зовать проект именно в этой ча-
сти города, в микрорайоне Ив-
дель-1. Здесь проживает поряд-
ка 1,5 тысячи человек, и, к со-
жалению, здесь не было обще-
ственных пространств для до-
суга жителей. Раньше здесь был 
ДК железнодорожников, но за-
крылся более 15 лет назад, а в 
прошлом году нам к тому же 
пришлось признать его аварий-
ным и снести. То есть культур-

ных пространств, куда можно 
сходить, провести время, прак-
тически не было. Мы стараемся 
охватывать все районы и благо-
устраивать общественные тер-
ритории. Мы видим, что пло-
щадка сейчас очень востребова-
на у жителей, – поделился Вла-
димир Михель.

Глава муниципалитета до-
бавил, что на территории Ивде-
ля-1 реализуются и другие про-
екты. Так, в порядок приводят 
школу микрорайона, первые ра-
боты начались два года назад, 
когда обновили более десятка 
окон в учреждении. Частично 
отремонтировали крышу, сей-
час ведется ремонт спортзала. 

– Мы стараемся дать людям 
понять, что о них никто не забы-

вает, потому что периодически 
сталкиваемся с определенной 
риторикой, что «школу закро-
ют, она не нужна, детей отпра-
вят учиться в город». В том числе 
чтобы подтвердить, что у муни-
ципалитета нет плана сносить 
школу, мы занялись ее обновле-
нием, – рассказал глава Ивдель-
ского городского округа.

Планы на 2025 год

В администрации муници-
палитета рассказали, что уже 
завершаются работы по раз-
работке проекта обустройства 
общественного пространства в 
микрорайоне Ивдель-4 вблизи 
Дома культуры «Химик». Также 
есть наработки по проекту бла-
гоустройства территории ря-
дом с ДК «Октябрь». В следую-
щем году планируется начать 
реализацию проекта в Ивде-
ле-4.

– Это достаточно объемный 
в финансовом плане проект, 
на сегодняшний день его стои-
мость – порядка 159 млн рублей. 
Реализация будет разделена на 
несколько этапов. В микрорай-
оне также нет территории для 
отдыха жителей, поэтому наде-
емся, что нам выделят средства, 
чтобы приступить к реализации 
уже в 2025 году, – рассказал глава 
муниципалитета.

Сейчас площадь возле ДК 
«Химик» находится в неудовлет-
ворительном состоянии, на дет-
ской площадке игровые ком-
плексы уже вышли из строя, а 
расположенный в центре фон-
тан уже практически не функ-
ционирует. По проекту его пла-
нируют заменить на арт-объект, 
для этого среди местных жите-
лей собираются провести опрос, 
что именно они хотели бы ви-
деть на площади. 

«Ельничный» станет круглогодичным
Загородный лагерь Нижней Туры продолжают модернизировать

В Нижней Туре активно ведутся 
работы по преображению 
загородного детского 
оздоровительного лагеря 
«Ельничный». Один 
из этапов модернизации – 
замена коммунальной 
инфраструктуры. 
На сегодняшний день эти 
работы выполнены в полном 
объеме. За два года на эти 
цели из местного бюджета 
направили более 40 млн 
рублей. Сумма была выделена 
в том числе благодаря 
содействию местных депутатов, 
которые отстаивали проект на 
согласительных комиссиях при 
формировании бюджета.

За последние два летних се-
зона здесь полностью обнови-
ли все коммуникации тепло- и 

водоснабжения – это чуть бо-
лее 1,5 км подземных и надзем-
ных сетей. Сейчас все они уведе-
ны под землю, что в том числе 
позволило решить вопрос с пе-
ребоями холодной воды: ранее 
надземные сети холодного во-
доснабжения замерзали в пери-
од холодов.

– Мы стремимся к тому, что-
бы «Ельничный» стал лагерем 
круглогодичного пребывания. 
Уже сейчас мы можем реализо-
вать задуманное, хотя еще па-
ру лет назад сделать это было 
бы невозможно. Холодной во-
ды из-за проблем с подачей в 
лагере просто не было, сейчас 
же она будет подаваться во все 
корпуса, и мы уже имеем воз-
можность говорить о том, что-
бы использовать лагерь для оз-
доровления круглый год, – от-

метил глава Нижнетуринского 
городского округа Андрей По-
стовалов. 

За минувшее лето здесь так-
же отремонтировали насосное 
оборудование, котлы, системы 
подачи воды и пожаротушения. 
Кроме того, возвели новое уте-
пленное здание для размеще-
ния накопительных емкостей 
для воды и насосной установ-
ки. Старое деревянное предва-
рительно снесли. Недавно уже 
были приобретены сами емко-
сти – два резервуара объемом по 
5 м³, их уже подключили к сква-
жине. Помимо того, что они по-
зволят обеспечивать лагерь во-
дой, из емкостей также будут на-
полнять противопожарный ре-
зервуар.

Сейчас в лагере продолжает-
ся ремонт здания душевых ком-

нат, а также хозяйственных по-
мещений. 

Работы по обновлению се-
тей продолжаются и в самом му-
ниципалитете. Замена тепло-
сетей в этом году идет сразу по 
двум программам, что позволи-
ло отремонтировать более 9 км 
коммуникаций.

Так, по ремонтной програм-
ме специалисты местных тепло-
вых сетей ПАО «Т Плюс» перело-
жили 5,1 км труб, снизив тем са-
мым вероятность повреждения 
участков, до которых еще не до-
шла очередь на плановую мо-
дернизацию.

По инвестиционной про-
грамме модернизировано ком-
панией еще 3,9 км сетей. Рабо-
ты продолжатся и зимой, без 
ущерба для комфорта потре-
бителей. До конца текущего го-

да энергетики завершат модер-
низацию самого протяженного 
участка. Он начинается возле 
здания №10б по ул. 40 лет Ок-
тября, а конечная точка – ул. 40 
лет Октября, 39. Из заплани-
рованных 2,4 км модернизи-
ровано уже 1,8 км. Ключевые и 
сложные отрезки энергетики 
успели обновить еще до насту-
пления холодов.

В администрации также 
отметили, что за четыре года 
действия концессионного со-
глашения уже модернизиро-
вана значительная доля тепло-
сетей в центральной части го-
рода. На очереди – реализация 
проектных решений по модер-
низации теплосетей в Минват-
ном районе и в старой части 
города.

Территорию преображали в течение двух лет, 

теперь на ранее пустующем пространстве 

появилась площадка для досуга жителей 

всех возрастов
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Образование с комфортом
В Качканаре в рамках текущего ремонта обновили все школы 

Более 110 миллионов рублей 
направили в этом году 
на улучшение условий занятий 
и обновление образовательной 
инфраструктуры 
Качканарского городского 
округа. Как сообщили 
в администрации 
муниципалитета, существенные 
изменения затронули 
не только детские сады 
и школы, но и учреждения 
дополнительного образования.

– Ремонтные работы не про-
сто улучшают внешний вид зда-
ний, но и создают комфортные 
и безопасные условия для обуче-
ния и развития наших детей. Об-
новленные классы, современные 
учебные кабинеты и игровые 
площадки способствуют более 
эффективному образователь-
ному процессу. Мы будем про-
должать работу по модерниза-
ции и улучшению наших учреж-
дений,   – сообщила начальник 
управления образования Качка-
нарского городского округа Ма-
рина Мальцева. 

В рамках текущего ремон-
та обновлены все школы окру-
га, что позволило значительно 
улучшить условия для обучения 
и воспитания детей. На эти цели 
из городского бюджета выделено 
52 миллиона 766 тысяч рублей. 
Работы включают ремонт кров-
ли, входных групп, коридоров, 

туалетов, спортивных залов, по-
лов, замену дверей, ограждений, 
а также подготовку проектов на 
капитальные ремонты.

Например, в школе им. Но-
викова были предусмотрены ре-
монт кровли, столовой, спор-
тивного зала, туалетов (в т. ч. для 
маломобильных групп), заме-
на дверей, ремонт горячего водо-
снабжения. В школе №5 – заме-
на ограждений, устройство вход-
ной группы главного входа, ре-
монт ступеней, замена дверей за-

пасного входа с устройством ко-
зырька, пожарные шкафы, при-
обретение мусорных контейне-
ров, замена противопожарных 
дверных блоков. В школе им. Ро-
гозина (Валериановск) – замена 
дверей второго и третьего эта-
жей на противопожарные метал-
лические двери с доводчиками, 
чердачные люки, ремонт освеще-
ния спортивного зала, установка 
перегородок и дверных блоков 
в туалетах, ремонт пола, замена 
ограждения, проектно-сметная 

документация на капитальный 
ремонт.

Дополнительное 
образование

В этом году на ремонт учреж-
дений дополнительного обра-
зования из бюджета выделено 
5 миллионов 971 тысяча рублей. 
На эти средства проведен ремонт 
кровли Детской художественной 
школы, вентиляционных шахт – 
в Детской музыкальной школе. В 

спортивной школе «Олимп» от-
ремонтирована подпорная стена.

Наиболее масштабный про-
ект реализуется на базе Детской 
школы искусств. В этом году на-
чался капитальный ремонт зда-
ния. Сейчас на объекте продол-
жаются работы первого этапа. На 
всех этажах ведутся демонтаж, 
перепланировка помещений, а 
также переустройство комму-
нальных сетей (водоснабжение, 
теплоснабжение и электроснаб-
жение). По итогу Детская шко-
ла искусств получит три этажа 
с вместительными классами и 
большим актовым залом, соот-
ветствующим современным об-
разовательным стандартам.

Детские сады

В рамках текущего ремон-
та 12 зданий детских садов 
прошли комплексное обновле-
ние, направленное на создание 
 безопасной и комфортной среды 
для воспитанников. На обновле-
ние инфраструктуры и улучше-
ние условий для детей выделено 
более 60 миллионов рублей. 

В перечень работ вошли ре-
монт кровли, фасада, внутрен-
них помещений, замена ограж-
дений, установка контейнерных 
площадок и устройство спортив-
ной площадки с полимерным 
покрытием.

Получать знания и делиться опытом
В Красноуральске открылся девятый в Свердловской области Центр общения старшего поколения

В городском округе 
Красноуральск состоялось 
открытие Центра общения 
старшего поколения – 
первого в городе и девятого 
в Свердловской области. 
Учреждение функционирует 
на базе клиентской службы 
регионального Отделения 
Социального Фонда России. 
Их открывают для людей 
«серебряного» возраста, чтобы 
они могли провести свой 
досуг с пользой, развивать 
свои творческие способности, 
получать новые знания, 
делиться накопленным опытом.

Такие центры еще с прошлого 
года работают в Ленинском и Чка-
ловском районах Екатеринбурга, 
Каменске-Уральском, Кировгра-
де, Камышлове,  Первоуральске, 
Алапаевске и Карпинске, сообщи-
ли в отделении СФР по Свердлов-
ской области. 

В мероприятии приняли уча-
стие управляющий Отделени-
ем Социального фонда России 
по Свердловской области Елена 
Альшиц, заместитель главы го-
родского округа Красноуральск 
Светлана Селиванова, председа-
тель регионального Союза пен-
сионеров Игорь Бидонько, пред-

ставители ветеранских органи-
заций и пенсионеры округа.

– С начала года в региональ-
ных Центрах общения старше-
го поколения прошло почти три 
тысячи мероприятий, в которых 
поучаствовало более 30 тысяч че-
ловек, – отметила Елена Альшиц.

Уже в ноябре в центре прой-
дут мероприятия по повыше-
нию пенсионной и финансовой 
грамотности, тематические бе-
седы по активному долголетию, 
выставки творческих работ. Го-
стей центра будут учить работе 
с компьютером, проводить для 
них лекции по здоровому обра-

зу жизни и занятия физической 
культурой. 

Центр уже активно сотрудни-
чает с администрацией городско-
го округа Красноуральск и обще-
ственной организацией ветера-
нов округа, между учреждения-
ми заключено соглашение о вза-
имодействии. Председатель го-
родского Совета ветеранов Ира-
ида Шумкова отмечает большую 
помощь пенсионеров, ветеранов 
округа в подготовке гуманитар-
ной помощи бойцам, участни-
кам СВО. 

– Здорово, что у нас, в Крас-
ноуральске, есть такое место, 

где мы, пенсионеры, можем со-
браться и не вспоминать о бо-
лячках, а идти вперед, в ногу со 
временем, учиться пользоваться 
современными технологиями, 
ну и главное – быть нужными, – 
такими впечатлениями делятся 
первые посетители центра.

Для освоения компьютер-
ных программ, проведения лек-
ций по активному долголетию, 
мастер-классов в центре есть 
оборудованная цифровая зона 
с доступом в Интернет, зал с те-
левизором.

В этом году в Качканаре начался капитальный ремонт здания Детской школы искусств
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Кружево игольчатое
Мастера Нижнего Тагила добавили новые мотивы в сицилийскую вышивку

Ирина КЛЕПИКОВА

Многие удивятся, если на 
вопрос, что общего между 
Нижним Тагилом и Сицилией, 
услышат не про горные кряжи 
или развивающийся туризм, 
а про… кружево. Вот уже 
несколько лет так называемое 
игольчатое кружево 
обретает новые мотивы 
в руках уральских мастериц. 
Достоинства уникального 
сицилийского промысла, 
результаты его продвижения 
в декоративно-прикладном 
искусстве Урала представил 
Музей архитектуры и дизайна 
в выставке «Нити связующие…»

Строго говоря, выставка – 
больше для женского глаза. Сал-
фетки на столе. Ажурные вста-
вочки в платье. Украшенные кру-
жевом женские аксессуары… Од-
нако надо было видеть, с каким 
вниманием на открытии выстав-
ки вглядывались в экспонаты, 
фотографировали и зарисовы-
вали даже мужчины. Кто понима-
ет, сколь сложно рождается лю-
бое рукотворное изделие и сколь 
значима его неповторимость, – 
тот оценит. Ну, а для не сильно по-
груженных в тайны декоратив-
но-прикладного искусства при-
влекателен «географический 
микс»  – Урал и Сицилия. Как воз-
никли столь дальние профессио-
нально-родственные связи? 

– Не могу даже назвать это вы-
ставкой – это проект, уже с исто-
рией, – говорит директор му-
зея Елена Штубова. – В 2021 го-
ду Италия выступила партнером  
ИННОПРОМ.  Тогда в Екатерин-
бурге прошел грандиозный фе-
стиваль итальянской культу-
ры, многочисленные выставки, в 
том числе выставка итальянско-
го фарфора «Параллели». К не-
му проявила большой интерес 
Тагильская фарфоровая мастер-
ская. И вот – уже совместный про-
ект, мы вновь говорим о взаимо-
проникновении двух националь-
ных культур, но предметно вы-
ставка более разнообразна. Тот 
же фарфор на сей раз органич-
но «вписан» в аутентичное сици-
лийское кружево…

История гласит: первые сви-
детельства о «пунто ад аго» (в пе-
реводе с итальянского «punto ad 
ago»  – «точка и игла». – Прим. 
авт.) датируются ХI веком. В пе-
риод арабского доминирования 
техника кружева была завезена 
на Сицилию выходцами из Аф-
рики. Сопровождавшие араб-
ские войска негоцианты, обосно-
вавшись на Ионическом побере-
жье, открыли здесь мастерские по 
изготовлению тканей, которые 
местные вышивальщицы укра-
шали вышивкой. Два сицилий-
ских городка-близнеца стали зна-
ковыми в многовековой истории 
«пунто ад аго»: Кастильоне-ди-Си-
цилия, где работала большая 
часть вышивальщиц, и Таорми-
на, ставшая отправной точкой 
для выхода этого прикладного ис-
кусства на международный уро-
вень… Сегодня традиционный 
промысел сохраняется, развива-
ется и адаптируется к требовани-
ям потребительского рынка пре-
жде всего самими сицилийцами. 
Но вот несколько лет назад к ним 
присоединилась тагильчанка На-
талья Бисерова, художник и ди-
зайнер из семьи со славяно-ев-
рейско-греческими корнями.

– Это четвертая выставка 
«пунто ад аго» за последние два го-
да. Но первая – за пределами Ита-
лии, – рассказывает «ОГ» Наталья 
Бисерова, автор и куратор проек-
та «Нити связующие…». – История 
игольчатого кружева насчиты-
вает тысячу лет. Свои впечатле-
ния, новые эмоции при вносили 
в промысел норманны, греки, ев-
реи, арабы, сами итальянцы. То, 
что вы видите здесь,  – сплав мно-
гих национальных культур, мно-
гих религий. Но в основе это всё 
те же «точка» и «игла» – точка, 
сделанная иглой. Узоры не про-
сто так возникают. В каждом что-
то зашифровано. В зависимости 
от назначения узора-подарка – в 
приданое дочери, на семейный 
юбилей. Когда-то бабушка учила 
меня нашей мережке, она тоже с 
выдергиванием нитей. Но иголь-
чатое кружево намного сложнее. 
Все элементы идеальны, это – со-
вершенная геометрия. У масте-
риц должен быть многолетний 
опыт... 

Для тех, кто, как я, усиленно 
пытается вникнуть в уникаль-
ность сицилийского кружева, по-
нять, в частности, его отличие от 
старинной и знакомой россия-
нам мережки, организаторы про-
екта представили и «уголок вы-
шивальщицы», и вышивку на 
пяльцах (вглядитесь, мол, в сам 
процесс), и даже поэтапно распи-
сали, как создается «пунто ад аго». 
Этап I – строго геометрический 
рисунок, этап II – распускание 
квадратиков на ткани, создается 
основа для вышивки; этап III – от-
верстия заполняются элемента-
ми, вышитыми иглой: цветы, ли-
стья, бабочки, звери и птицы, ку-
клы и прочие образы, созданные 
воображением вышивальщицы. 

«В словах» всё просто и по-
нятно. Но кто хотя бы раз созда-
вал мережку – кружевные строч-
ки, узор на которых образуется за 
счет собирания отдельных нитей 
в пучки, тот поймет: кружевные 
«квадраты» – это намного слож-
нее. А красота – такая же неимо-
верная. И как здорово, что в Ита-
лии, на Сицилии, и на Урале ма-
стера (точнее – мастерицы!) пыта-
ются сохранить искусство иголь-
чатого кружева, вписать его в со-
временный мир, например – де-
лать одежду с этим кружевом.

Создатели проекта «Нити свя-
зующие…», помимо собственно 
вышивки-кружева (на одежде, су-
мочках, постельном белье и т. д.), 
представили еще несколько ин-
сталляций с вышивкой – «Сва-
дебный набор», «Кофейный сто-
лик», «Кухня», «Комплект вечер-
ней одежды». Чтобы воочию убе-
дить, как удачно вписывается изя-
щное старинное кружево в совре-
менный минимализм.

На выставке представле-
ны традиционные работы вы-
шивальщиц Кастильоне-ди-Си-
цилия, выполненные в середи-
не прошлого века и в наши дни, 
а также инновационные совре-
менные работы: уральские ма-
стера, сотрудничающие с тагиль-
чанкой Натальей Бисеровой, во-
плотили ее идеи на тему вышив-
ки на различных материалах и в 
разных техниках – на камне, фар-
форе, стекле.

Игольчатое кружево Сицилии неслучайно называют вышивкой: тонкий узор, по сути, вышивается иголкой с ниткой
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На Урале – монофестиваль 
«Лабиринты Шнитке»
Вчера в Свердловской филармонии открытием выставки «Звуковые 
лабиринты Альфреда Шнитке» стартовал фестиваль, посвященный 
творчеству одного из крупнейших авторов ХХ века. Монофестиваль, 
который завершится 24 ноября, в день 90-летия композитора, – это 
четыре фестивальных концерта в рамках программы Министерства 
культуры РФ «Всероссийские филармонические сезоны». 

– Центральными в программе фестиваля, – рассказывают организаторы, – 
стали вершинные сочинения разных жанров, созданные в 1970–80-х годах. 
В частности, это – Первый виолончельный концерт, о котором сам Шнитке 
говорил, что музыка была продиктована ему сверху и лучше финала этого 
концерта он больше ничего не создал; Реквием, ставший откровением для 
современников, где можно встретить и формулы григорианских хоралов, 
и аллюзии на музыку Моцарта, и романтические контрасты; Четвертый 
скрипичный концерт, созданный для Гидона Кремера по заказу 34-го 
Берлинского фестиваля, и его ровесница – Сюита из музыки к фильму 
«Мёртвые души», вышедшему на экраны ровно 40 лет назад, в 1984 году.

Творческой лабораторией Шнитке, музыка которого в Советском Союзе 
находилась под негласным запретом, стала именно работа в кино. Без его 
саундтреков невозможно представить себе «Сказку странствий», «Экипаж» 
и «Сказ про то, как царь Пётр арапа женил» Митты, «Маленькие трагедии», 
«Мертвые души» Швейцера и многие другие шедевры отечественного 
кинематографа. Альфред Шнитке не раз признавался, что пишет не для 
музыкантов, а для тех, кто готов слушать. «Задача моей жизни, – писал 
композитор – преодоление разрыва между „Е“ (Ernst – серьезная музыка) и „U“ 
(Unterhaltung – развлекательная музыка), даже если я при этом сломаю себе 
шею». 

В четырех фестивальных концертах принимают участие приглашенные 
солисты – артисты квартета имени Бородина, один из самых востребованных 
российских виолончелистов Борис Андрианов, лауреат множества 
престижных международных конкурсов скрипач Сергей Поспелов, а также 
творческие коллективы Свердловской филармонии. 

Выставочный проект «Звуковые лабиринты Альфреда Шнитке», 
сопровождающий фестиваль и подготовленный Российским национальным 
музеем музыки, а также две лекционные встречи представят подробнее 
личность композитора, о котором великий Гия Канчели говорил: «Музыке 
Шнитке подвластно пространство всей европейской цивилизации: от раннего 
ренессанса до наших дней. Творения такого уровня перекидывают мосты не 
только в прошлое, но и в будущее, а значит – обречены на вечную жизнь».

КУЛЬТУРА

В Екатеринбурге презентовали 
издание приказов и писем 
Василия Татищева
В Музее истории Екатеринбурга уральцам представили сборник «Капитан 
Татищев. Приказы и письма. 1720–1723», в который вошли наиболее 
значимые документы одного из основателей Екатеринбурга в период его 
службы на Урале. Издание основано на материалах Государственного 
архива Свердловской области, многие из них публикуются впервые.

– Документы хранятся в Екатеринбурге. Здесь был центр управления 
заводами, и три столетия они пролежали в архиве Свердловской области. За это 
время менялись императоры, образовался и распался Советский Союз, началась 
новая история России, но документы не издавались и не публиковались: их 
невозможно было прочитать, это скоропись начала XVIII века, и надо быть 
специалистом, чтобы расшифровать и перевести их на современный русский 
язык, – подчеркнул директор Центра Татищева Владимир Маленьких.

Изучением служебной и личной переписки Василия Татищева занимался 
историк и краевед, сотрудник Музея истории Екатеринбурга Николай 
Корепанов. На расшифровку и адаптацию потребовалось почти 40 лет.

Сборник приказов и писем Татищева стал продолжением аналогичного 
издания «Генерал Геннин. Приказы и письма. 1722–1723», которое Николай 
Корепанов завершил годом ранее. 

«Капитан Татищев» выпущен тиражом в 300 экземпляров – сборник 
поступит в библиотеки, музеи, историко-краеведческие центры региона.

Ирина КЛЕПИКОВА
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РЕМОНТ 
• стиральных машин 
• посудомоечных машин 
• холодильников 
• электроплит 
• духовых шкафов
• водонагревателей 
• телевизоров 
• кофемашин 
• микроволновых печей 
• пылесосов 
• кондиционеров 
• Мастер на час  

(мелкий ремонт по дому, сборка мебели, сантехработы, 

электромонтажные работы)

СКИДКА на работу пенсионерам 40%.
Выезд бесплатный. Приедем через час. ГАРАНТИЯ.

Работаем в Екатеринбурге и в радиусе 50 км от города. 

Городская служба ремонта

Тел.: 8 (343) 382-12-33
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«Синара» лишила «коммунистов» 
лидерства 
Данил ПАЛИВОДА

Мини-футбольный клуб 
«Синара» одержал яркую 
победу в домашнем матче 
над «КПРФ» (5:2). Перед очной 
встречей команды делили 
первое место с «Газпромом-
Югрой» – у всех трех 
коллективов было по 34 очка. 
Успех черно-белых в матче 
с «коммунистами» превратил 
лидирующее трио в дуэт – 
«КПРФ» отстал от «Синары» 
и «Газпрома-Югры», который 
свой матч выиграл, на три 
очка.

К матчу с «КПРФ» екатерин-
буржцы подошли с кадровыми 
потерями – участие в матче не 

приняли два игрока основно-
го состава: Валерий Дёмин и Ни-
кита Фахрутдинов. Зато боль-
ше игрового времени получили 
молодые футболисты системы 
«Синары», которым выпал шанс 
проявить себя против одной из 
сильнейших команд страны.

Игроки «КПРФ» неплохо на-
чали матч, больше владели мя-
чом и даже открыли счет. Но 
«Синара» не дрогнула, заставила 
своей активностью ошибаться 
опытных гостей и еще до пере-
рыва забила три мяча – по голу 
на свой счет записали Егор Ива-
нов и Глеб Тимошенко, еще один 
мяч защитник «КПРФ» срезал в 
свои ворота. Перед самым пере-
рывом Тимошенко мог офор-
мить дубль, но из пустых ворот 

мяч выбил нападающий гостей 
Сергей Крыкун.

Во втором тайме гости все-
ми силами пытались перело-
мить ход встречи. Долгое время 
счет оставался неизменным, но 
затем судьи назначили в воро-
та «Синары» пенальти, который 
реализовал Янар Асадов. Время 
играло за екатеринбуржцев, го-
сти стали рисковать и поменяли 
вратаря на пятого полевого. Но 
риск не был оправдан: Максим 
Герасимов в концовке встречи 
оформил дубль и поставил уве-
ренную точку в матче – 5:2.

Второй матч в Екатеринбур-
ге команды провели уже после 
подписания номера «Областной 
газеты».

Спорт для всех
Игроки «УГМК» и «Автомобилиста» провели мастер-класс для детей с особенностями развития

Данил БОЯРСКИЙ

20 ноября во Дворце игровых 
видов спорта состоялся 
мастер-класс для детей 
с синдромом Дауна. 
Тренировку для воспитанников 
центра «Солнечные дети» 
провели капитан и тренер 
по физподготовке «УГМК» 
Анастасия ШИЛОВА 
и Александр ЛИСИЧКИН, 
а также защитник 
«Автомобилиста»  
Даниил КАРПОВИЧ.

Начался мастер-класс с ак-
тивной разминки, которую про-
вели представители баскетболь-
ной команды. Под руководством 
Анастасии Шиловой и Алексан-
дра Лисичкина ребята размя-
лись и приступили к самому ин-
тересному – упражнениям с мя-
чом. К упражнениям с мячом де-
ти подошли с особым энтузиаз-
мом, и это не просто так, многие 
воспитанники центра «Солнеч-
ные дети» регулярно занимают-
ся баскетболом. 

– В подобном мероприятии 
участвуем в первый раз. Мише 
здесь нравится, он играет в мяч, 
бегает с другими ребятами, все 
радуются. С сентября он зани-
мается баскетболом в группе, 
уже научился кидать мяч в щит 
и передавать его партнерам по 
команде, – рассказывает Тумен 
Лавдан – мама 12-летнего Миши 
Казацкого.

После упражнений на пере-
дачи и ведение мяча ребята по 
очереди стали пробовать забро-
сить мяч в кольцо. Пусть у них 
не всегда получалось попасть с 
первого раза, упорству этих де-
тей многие из нас могут толь-
ко позавидовать. Такое рвение 
и старание вызвало вполне за-
служенное восхищение у про-
водящих мастер-класс спор-
тсменов.

– Это невероятные эмоции, 

когда к тебе приходят детки, ко-
торые находят в себе силы не-
смотря ни на что заниматься 
спортом, быть активными и во-
влеченными в процесс. Выра-
жаю огромную благодарность 
родителям и руководителям, ко-
торые смогли заинтересовать 
детей, чтобы они занимались та-
ким крутым видом спорта как 
баскетбол, были социальными и 
активными, – восхитился Алек-
сандр Лисичкин.

Вдоволь побросав мяч и не-
много отдохнув, ребята подели-
лись на две команды и сыгра-
ли в баскетбол. Вместе с детьми 
играли и маскоты клубов – лось 
Автик и лис Иван. Несмотря на 
отсутствие счета, все участники 
получили удовольствие от игры 
в баскетбол. Позитивом и энер-
гией от играющих детей заря-
дилась и нападающая «УГМК» 
Анастасия Шилова, пообещав-
шая и дальше поддерживать  
детей.

– Не зря организация назы-
вается «Солнечные дети»! Ребята 
такие позитивные, всегда улыба-
ются, от них заряжаешься мощ-
ной энергией. Было видно, с ка-
ким желанием и рвением эти де-
ти выполняют все упражнения, 
с такой отдачей и энергетикой, 
это здорово. Я знаю, что они при-
ходят на наши игры и поддержи-
вают нас, а мы в свою очередь бу-
дем поддерживать их, – сказала 
Анастасия.

Как и профессиональным 
спортсменам, после игры де-
тям провели заминку. Специ-
альный комплекс упражнений 
на растяжку для участников ма-
стер-класса подготовил игрок 
«Автомобилиста» Даниил Кар-
пович. Дети старательно повто-
ряли упражнения за защитни-
ком «шоферов», и, как призна-
ется сам хоккеист, подарили ему 
незабываемые эмоции.

– Впервые принимаю уча-
стие в такой акции. Было очень 

интересно поучаствовать, всег-
да с радостью соглашаюсь на та-
кие приглашения. Эмоции за-
мечательные, очень приятные, 
надеюсь, смог порадовать детей. 
Подготовили небольшой ком-
плекс упражнений, возможно, 
что-то из этого им пригодится в 
будущем. Надеюсь, все остались 
довольны. Очень важно уча-
ствовать во всех акциях, пото-
му что это не только про хоккей, 
это и про город, и про людей, ко-
торые в этом городе живут. Рад, 
что такие акции поддерживают-
ся «Автомобилистом», – расска-
зал Даниил в разговоре с кор-
респондентом «Областной га-
зеты».

По завершении мастер-клас-
са спортсмены вручили детям 
памятные подарки – карточки с 
автографами, а также атрибути-
ку «УГМК» и «Автомобилиста». И 
конечно, не обошлось без памят-
ного фото. 

– Очень важно не разде-
лять общество, а быть всем вме-
сте, быть едиными и как мож-
но больше внимания уделять 
именно таким детям, которые 
хотят быть как все, хотят так 
же, как и все, заниматься спор-
том, расти, прогрессировать, ув-
лекаться. Здорово, что у такой 
большой команды как «УГМК» 
есть возможность участвовать в 
таких мероприятиях, и конечно, 
я бы хотел, чтобы остальные то-
же присоединялись к подобным 
проектам, – подытожил Алек-
сандр Лисичкин. 

Отметим, что ранее ма-
стер-класс для детей-сирот и ре-
бят, лишенных родительской 
опеки, из Ревды, Первоуральска 
и Екатеринбурга провел баскет-
больный клуб «Уралмаш». Этот 
совместный проект между клу-
бом и министерством социаль-
ной политики Свердловской 
области прошел уже в четвер-
тый раз.

Нападающая «УГМК» Анастасия Шилова помогала детям с бросками

Поддержать детей на мастер-классе пришли и маскоты «Автомобилиста» 
и «УГМК» – лось Автик и лис Иван
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